
Глава Северной Осетии 
Вячеслав Битаров, находив-
шийся в рабочей команди-

ровке в Москве, принял участие 
в совещании под руководством 
заместителя председателя Пра-
вительства РФ Ольги Голодец. 

Участники встречи проанализирова-
ли ход исполнения протокольных пору-
чений, сделанных вице-премьером во 
время ее пребывания в Северной Осе-
тии. Вячеслав Битаров сообщил, что со-
гласно договоренностям в республике 
уже готовы приступить к строительству 
туберкулезного диспансера. 

Обсуждали также аспекты, связан-
ные с реорганизацией двух вузов респу-
блики. В частности, принято решение 
объединить Северо-Осетинский педаго-
гический институт с Северо-Осетинским 
государственным университетом им. 
К.Л. Хетагурова. Также речь шла о рекон-
струкции на территории СОГУ учебного 
корпуса №4, в котором сегодня распо-
ложены факультеты географии и геоэко-
логии; химии, биологии и биотехноло-
гии; стоматологии и фармации, а также 
центр повышения квалификации.

Рассмотрен и вопрос строитель-
ства во Владикавказе Кавказско-
го музыкально-культурного центра 
им. В.А. Гергиева. В настоящее время 
завершается проектирование объекта, 
а прогнозируемые сроки начала стро-
ительства – второе полугодие 2017 
года, как и озвучивалось в ходе визита 
Ольги Голодец в республику. 

Кроме того, Вячеслав Битаров 
обсудил с вице-премьером вопросы, 
связанные с созданием на территории 
республики филиалов Мариинского те-
атра.

– Уже весной этого года Государ-
ственная филармония Республики 
Северная Осетия – Алания, как и На-
циональный государственный театр 
оперы и балета, станут филиалами 
Государственного академического 

Мариинского театра. А в перспекти-
ве, после окончания строительства, 
сюда же будет включен и Кавказ-
ский музыкально-культурный центр 
им. В.А. Гергиева, – отметил Глава 
республики.

Также Вячеслав Битаров встре-
тился с зампредом Правительства РФ 
Дмитрием Козаком. В ходе разговора 
обсуждались перспективы дальней-
шего социально-экономического раз-
вития республики. Также достигнута 
договоренность о софинансировании 
строительства общеобразовательной 
школы в Сурх-Дигоре Ирафского рай-
она. Готовится к подписанию с Мини-
стерством образования РФ соглаше-

ние о возведении данного объекта. 
Как известно, уровень износа старой и 
единственной в селе школы, построен-
ной еще в 1936 году, составляет свыше 
70%. Здесь назрела насущная необ-
ходимость в новом, отвечающем всем 
современным требованиям учебном 
заведении.

Речь шла и о проектах в области 
ЖКХ. Вячеслав Битаров обсудил планы 
по развитию самотечного водоснабже-
ния, которое является приоритетным в 
жилищно-коммунальном хозяйстве ре-
спублики.

Во время своего визита в Москву 
Вячеслав Битаров встретился и с ми-
нистром труда и социальной защиты 

РФ Максимом Топилиным. Стороны 
обсудили вопрос софинансирования 
реконструкции и капитального ремон-
та старого корпуса дома-интерната 
«Забота», который не работает с 2011 
года. Его ввод в эксплуатацию позво-
лит создать около 70 дополнительных 
мест. Также речь шла и о предстоящем 
ремонте психоневрологического дома-
интерната «Милосердие» в с. Чермен 
Пригородного района. Напомним, оба 
объекта в ходе своего визита в Север-
ную Осетию в январе этого года посе-
тил председатель правления Пенсион-
ного фонда РФ Антон Дроздов.

Анализ собираемости налогов и сборов 
на территории г. Владикавказа стал 
основной темой совещания, которое 

прошло в конце минувшей недели под пред-
седательством главы администрации Бориса 
Албегова. 

Накануне специальная рабочая группа под ру-
ководством начальника отдела информатизации и 
защиты информации АМС г. Владикавказа Сослана 
Бериева представила анализ системы сбора инфор-
мации о налогах для повышения доходного потенци-
ала муниципального образования г. Владикавказ. В 
частности, речь шла о проведении мероприятий по 
актуализации информации об имущественном ком-
плексе муниципалитета, которые должны носить не 
одноразовый характер и строиться путем создания 
постоянно действующего механизма. Так как сведе-
ния в федеральных базах данных существенно раз-
нятся, необходимо их свести и проанализировать для 
понимания текущей ситуации на территории города.

В ходе совещания главе администрации был 
представлен план мероприятий по повышению 
доходов муниципального образования г. Вла-
дикавказ за счет увеличения собираемости на-
логов.

В частности, в план мероприятий входят такие 
пункты, как подготовка нормативной базы и цифро-
вых ортофотопланов по материалам аэрофотосъем-
ки, заключение соглашений об информационном 
взаимодействии с ответственными органами власти, 
создание специальных рабочих групп, которые будут 
заниматься систематизацией всех собранных дан-
ных, а также организацией работы по взаимодей-
ствию заинтересованных ведомств. Для реализации 
этого плана мероприятий необходимо внедрить ком-
плексную информационную систему обеспечения 
градостроительной деятельности.

Подводя итоги совещания, Борис Албегов отме-
тил значимость предстоящих мероприятий по вы-
явлению достоверных данных о налогооблагаемой 
базе, а также дал поручение руководителям струк-
турных подразделений АМС в срок до 1 апреля за-
вершить подготовительный этап работ, для того что-
бы уже в весенне-летний период представить первые 
результаты проведенных работ.

Соб. инф.
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РАБОЧИЕ ВСТРЕЧИ ВЯЧЕСЛАВА БИТАРОВА В МОСКВЕ

В АМС г. Владикавказа представили план мероприятий по увеличению доходной части бюджета
ФИНАНСОВЫЙ ПОТЕНЦИАЛ

(Окончание на стр. 2)
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Высокий результат

Важные соглашения
Рабочие встречи
Вячеслава Битарова
в Москве

За весомый вклад в развитие 
российской экономики, добросо-
вестную уплату налогов, до-
стижение высоких эконо-
мических показателей 
и почетное седьмое 
место в отраслевом 
рейтинге ОКВЭД 
70.32.1 «Управле-
ние эксплуатацией 
жилого фонда», по-
лученное на основе 
данных статистиче-
ской отчетности Феде-
ральной статистической 
службы России, организа-
ция получила национальный 
сертификат. Генеральный директор 
УК Эталон» Иван Ушаридзе за высокие 
профессиональные навыки в управле-
нии предприятием удостоился звания 

«Бизнесмен года – 2016» и медали «За 
успешное управление».

Управляющая компания 
«Эталон» старается со-

ответствовать своему 
названию. Высокие 

награды и похвалы 
со стороны жиль-
цов заслужены от-
ветственным отно-
шением к работе, 
выполнением всех 

поставленных за-
дач. «Эталон» обслу-

живает 29 пятиэтажных 
домов, расположенных 

на ул. Куйбышева в жилом го-
родке «Весна», а также инфраструк-

туру городка. 
На вверенной управляющей ком-

пании под руководством Ивана 

Ушаридзе территории – эталонные 
многоквартирные дома. 

– Во всех 60 подъездах произведен 
капитальный ремонт, все 29 домов – с 
отремонтированными крышами, сухи-
ми подвалами. Каждый подъезд снаб-
жен лексановым козырьком, а у входа 
в них стоят урны. Территория городка 
всегда чистая и ухоженная. Три года 
назад во дворах были оборудованы 
четыре детские площадки, металличе-
ские, прочные. Вот только и их умудри-
лись сломать. Жаль, что жители столи-
цы не ценят тот комфорт, который им 
обеспечивают, – говорит генеральный 
директор управляющей компании.

«Эталону» не впервой занимать 
призовые места и получать награды. 
Но главное достижение – почти сто-
процентные сборы коммунальных пла-
тежей.

– Все платежи я собираю сам, у 
меня заключены договоры с поставщи-
ками коммунальных услуг. На 1 февра-
ля 2017 года у «Эталона» нет ни рубля 

долга ни по коммунальным поставкам, 
ни по налогам, ни по зарплатам, – от-
мечает Иван Ушаридзе.

Екатерина ДЖИОЕВА

Эталонная управляющая компания Ивана Ушаридзе

А в Министерстве РФ по делам Северного Кавказа со-
стоялась встреча Вячеслава Битарова с первым замести-
телем министра РФ по делам Северного Кавказа Одесом 
Байсултановым. Обсуждались вопросы социально-эко-
номического развития региона и ход реализации инве-
стиционных проектов в рамках госпрограммы развития 
СКФО. 

– Участие Северной Осетии в этой программе очень 
важно, ведь федеральная поддержка направлена на акти-
визацию реального сектора экономики субъектов СКФО. 
И сейчас нашим компаниям нужно представить проекты 
развития своих предприятий или создания новых, чтобы 
получить софинансирование. Первоочередная задача – 
качественно представить всю документацию. В рамках 
программы предприятия смогут осуществить техноло-
гическое переоснащение и расширение производства, 
улучшить производственные показатели, повысить кон-
курентоспособность товара и занять свою долю на рын-
ке, а также реализовать новые проекты в сфере промыш-
ленности, АПК, туризма и рекреации. Наша работа при 
активной деятельности инициаторов проектов должна 
воплотиться в новые производственные мощности и но-
вые рабочие места, – отметил Глава республики. 

Кроме того, создание и развитие производств позво-
лит увеличить доходную часть республиканского бюдже-
та и расширит возможности для социальных нужд.

Также Вячеслав Битаров и Одес Байсултанов обсуди-
ли перспективы и возможности оказания министерством 
содействия республике в вопросах социально-экономи-
ческого развития. Прорабатывается вопрос привлечения 
средств АО «Корпорация развития Северного Кавказа» 
для долевого участия в республиканских проектах.

Помимо этого, речь шла о подготовке к проведению 
республикой Фестиваля культуры и спорта народов Кав-
каза. «Уже создан организационный комитет под руко-
водством председателя правительства республики, ко-
торый начал свою работу. Мы должны достойно принять 
это масштабное и важное для всех республик Северного 
Кавказа мероприятие», – отметил Вячеслав Битаров.

rso-a.ru

Управляющая компания Владикавказа «Эталон» заня-
ла седьмое место во Всероссийском бизнес-рейтин-
ге «Лидер отрасли – 2016». 
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8 ФЕВРАЛЯ ‒ ДЕНЬ РОССИЙСКОЙ НАУКИ
Дорогие друзья!

Каждый год, 8 февраля, в нашей стране отмечается День российской науки. От имени депута-
тов парламента республики рад поздравить всех представителей североосетинского научного 
сообщества с этим праздником и выразить слова благодарности за вклад в приумножение ин-
теллектуального потенциала республики. Ваши научные труды и исследования, инновационные 
разработки и практическая работа служат развитию российской науки!

Многонациональная Осетия на протяжении многих десятилетий является ведущим научным 
центром Северного Кавказа, кузницей талантливых исследователей, работающих в разных ре-
гионах России. Среди известных отечественных ученых немало наших земляков, которые свои-
ми фундаментальными трудами и изобретениями внесли большой вклад в мировое научное на-
следие.

Уверен, и в дальнейшем созидательный потенциал ученых найдет практическое подтвержде-
ние и станет одним из ресурсов всестороннего развития нашей республики, страны. При этом 
особые надежды мы возлагаем на молодую интеллектуальную элиту, которая только начинает 
свой путь в большую науку.

В этот праздничный день желаю всем, кто связан с исследовательской сферой, професси-
ональных успехов и достижений, творческой энергии в реализации всех начинаний, здоровья, 
счастья и благополучия!

Алексей МАЧНЕВ,
председатель Парламента Республики Северная Осетия – Алания

АМС сообщает

ОПОВЕЩЕНИЕ
1. Постановлением главы муниципального образования г.Владикавказ от 08.12.2016 №43-п 

назначены публичные слушания по проекту внесения изменений в решение Собрания предста-
вителей г.Владикавказ от 16 марта 2012г. №32/11 «Об утверждении «Правил землепользования 
и застройки г.Владикавказ» в части изменения зоны Ж-2 (зона малоэтажной жилой застройки) на 
зону ОЖ (зона многофункциональной застройки) по территории, включающей участок по адресу: 
РСО-Алания, г.Владикавказ, ул.Ахмада Кадырова, 7, с кадастровым номером: 15:09:0031607:19.

2. Уполномоченный орган по проведению публичных слушаний по проекту внесения измене-
ний в решение Собрания представителей г.Владикавказ от 16 марта 2012г. №32/11 «Об утверж-
дении «Правил землепользования и застройки г.Владикавказ» оповещает заинтересованных 
лиц о том, что слушания назначены на 17.02.2017 в 15.00 ч. в актовом зале Собрания представи-
телей и администрации местного самоуправления г. Владикавказа на первом этаже по адресу: 
РСО–Алания г.Владикавказ, пл.Штыба, 2.

3. Предложения подаются либо направляются в срок не позднее 14 февраля 2017 года в 
Управление архитектуры и градостроительства АМС г.Владикавказа по адресу: 362000, РСО–
Алания, г.Владикавказ, ул.Ватутина, 17, кабинеты №205,210, контактные телефоны: 53-45-41, 
53-11-94.

4. Ознакомиться с документами, предлагаемыми к рассмотрению, и полной информацией о 
подготовке и проведении публичных слушаний, порядку подачи предложений и рекомендаций, 
иной необходимой информацией можно в Управлении архитектуры и градостроительства АМС 
г.Владикавказа по адресу: 362000, РСО–Алания, г. Владикавказ, ул.Ватутина, 17 кабинеты №205 
и №210, тел. 53-45-41, 53-11-94 по понедельникам и средам с 14.00 часов до 17.00 часов. Здесь 
же производится демонстрация материалов.

5. Также, ознакомиться с необходимыми материалами, порядком учета предложений по 
внесению изменений в решение Собрания представителей г.Владикавказ от 16 марта 2012г. 
№32/11 «Об утверждении «Правил землепользования и застройки г.Владикавказ» и участия 
граждан в обсуждении указанных изменений можно на официальном сайте муниципального об-
разования г.Владикавказ – vladikavkaz-osetia.ru.

ПРИЗНАТЕЛЬНОСТЬ
Администрация местного самоуправления г. Владикавказа благодарит всех сотрудников 

Управления Федерального казначейства по Республике Северная Осетия – Алания во главе с 
Галиной Айларовой за оперативное взаимодействие и работу по обеспечению социальных обя-
зательств столицы республики. Желает здоровья, счастья и успехов. 

АМС г. Владикавказа
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ВСЕ СВОБОДНЫ
Причина тому – приватизация в 

2013 году всего здания, за исключе-
нием второго и седьмого этажей (на 
которых размещены соответственно 
Федеральная служба Роскомнадзор 
по РСО-А, отдел ФСБ «Охрана прави-
тельственной связи»), расположенно-
го в центральной части Владикавказа 
на улице Маркуса, 22. После здание, 
на четвертом и пятом этажах которого 
размещался институт, было продано 
физическому лицу фактически по стар-
товой цене 25 287 тыс. рублей. Далее 
объект несколько раз сменил владель-
цев. В 2015 году собственник отказался 
от договора безвозмездного пользова-
ния и в судебном порядке потребовал 
освободить занимаемые площади. 
Тогда этот факт вызвал озабоченность 
у Главы республики Тамерлана Агу-
зарова, после чего последовало по-
ручение: «Институт останется в своих 
помещениях, пока не будет подобрано 
подходящее здание». 

Прошло уже больше года, но ни-
чего не меняется. Кабинеты пустуют, 
сотрудники размещены в крайне стес-
ненных условиях на 80 кв. м в другом 
здании, имущество института склади-
ровано. Сам же ВНЦ остается на улице 
Маркуса на основании договора без-
возмездного пользования сроком на 
30 лет, но вынужден отапливаться обо-
гревателями, т.к. система отопления 
объекта нарушена собственниками.

ВЫСЕЛИЛИ
БЕЗ ПРЕДУПРЕЖДЕНИЯ

Почему же так случилось, что ЮМИ 
ВНЦ РАН, созданный Правительством 
РСО-А как Институт прикладной ма-
тематики и информатики в 1996 году 
и включенный в 2001-м в состав Вла-
дикавказского научного центра РАН 
и Правительства РСО-А, являющийся 
координационным центром крупных 
ученых математиков юга России, где 

работают известные в мире матема-
тики, имеющие свои научные школы, 
включая 24 докторов и 28 кандидатов 
наук, оказался в таком бедственном 
положении? Мало того, на базе ЮМИ 
уже десять лет осуществляет активную 
деятельность и Владикавказский центр 
непрерывного математического об-
разования (ВЦНМО), где занимаются 
более 50 одаренных ребят, достойно 
участвующих и побеждающих в реги-
ональных и российских олимпиадах 
и конкурсах по математике и инфор-
матике. Директор ВНЦ РАН д.ф.-м.н., 
профессор Анатолий Кусраев отме-
чает: «ВЦНМО был создан институтом 
специально для работы со школьника-
ми. В ВЦНМО совместно с ЮМИ вне-
дряются новые методики и технологии 
обучения. Центр сотрудничает с луч-
шими математическими научно-об-
разовательными центрами страны». 
Но из-за выселения ЮМИ из занима-
емых площадей, в которых занимался 
и ВЦНМО, центр не смог вовремя на-
чать свою работу в текущем учебном 
году. Сейчас его временно разместил 
Северо-Осетинский государственный 
университет. 

К сожалению, во время оголтелой 
приватизации под раздачу попал и ин-
ститут. Более того, в 2011 году прези-
дент РАН Юрий Осипов направил пись-
мо Главе Северной Осетии Таймуразу 
Мамсурову с просьбой исключить из 
прогнозного плана приватизации го-
сударственного имущества и передать 
в федеральную собственность данные 
помещения, поскольку финансирова-
ние ЮМИ ВНЦ РАН на тот момент уже 
полностью осуществлялось за счет фе-
дерального бюджета. «Они не входят 
в состав подлежащего приватизации 
имущества, но их передача нецеле-
сообразна в связи с острой нехваткой 
объект ов республиканской собствен-
ности для размещения госструктур», – 
заверили официальные лица. И все 

успокоились, вплоть до выдворения со-
трудников института с их имуществом 
из помещений при помощи ОМОНа.

КУДА ДАЛЬШЕ? 
С тех пор ничего не изменилось. 

Деятельность института парализована. 
А руководству остается только писать 
письма в надежде, что фундаменталь-
ная наука и активная планомерная де-
ятельность по реализации Концепции 
развития математического образова-
ния республике нужна. 

Нынешним властям проблема из-
вестна. Но «объектов, свободных от 
прав третьих лиц, на сегодняшний день 
во Владикавказе не имеется», – та-
ков официальный ответ из Министер-
ства государственного имущества и 
земельных отношений РСО-А. Ины-
ми словами, все в руках частных лиц. 
Статистика, мягко говоря, удивляет: 
на проспекте Мира в республиканской 
собственности находятся всего четыре 
здания. 

Что же делать? «Искать помеще-
ния. И республике, и институту, – го-
ворит председатель правительства 
Таймураз Тускаев. – Сегодня аренда 
площадей на размещение госструктур 
с 50 млн рублей сократилась до 25 млн 
руб., тем самым снизив нагрузку на 
бюджет». Между строк читаем: част-
ным лицам платить не намерены. Он 
предлагает искать выход совместно 
с федеральными структурами, а кон-

кретно – с Федеральным агентством 
научных организаций – учредителем 
института, подчеркивая при этом, что 
«поддержка образовательных учреж-
дений – наш приоритет». Но без соз-
дания базы для стабильного развития 
фундаментальной и прикладной науки, 
без проведения различных исследо-
ваний, разработок методик и техноло-
гий, которые внедряются в том числе 
и в образовательный процесс в рамках 
деятельности ВНЦМО, республика не 
может в полной степени позициониро-
ваться как центр консолидации мате-
матической активности на юге России, 
коим она является благодаря ЮМИ 
ВНЦ РАН. Более того, институт вносит 
свой вклад в решение задач социаль-
но-экономического развития Северной 
Осетии и намерен делать это и впредь. 

Вопрос остается открытым и тре-
бует немедленного разрешения. 
Власти ссылаются на «неправильную 
приватизацию» и говорят о работе ко-
миссии, которой вменено этим зани-
маться. А будет ли результат? Какой и 
когда? Пока же сотрудники института 
сидят на коробках или на головах друг 
у друга. А помещения с красивым ви-
дом на Владикавказ, кстати, отремон-
тированные в 2004–2013 годах инсти-
тутом за счет средств федерального 
бюджета по специальной программе 
РАН на более чем 7 млн рублей, по-
крываются пылью.

Тамара БУНТУРИ

ОБЩЕСТВО
Ситуация

ЧП Год экологии

СНОВА ЗЕЛЕНЫЙ Земля – наш общий дом

НУЖНА ЛИ МАТЕМАТИКА РЕСПУБЛИКЕ?
Южный математический институт Владикавказского научного 

центра РАН остался без помещений. И вынужден ютиться в 
трех тесных кабинетах, не имея возможности осуществлять 

полноценную научную деятельность.

Все светофоры Владикавказа снова работают.

Накануне среди многих водителей столицы республики возникла 
паника: они сообщали в городскую администрацию о неработающих 
светофорах на крупных перекрестках города, что затрудняло дорожное 
движение и могло привести даже к ДТП.

Как выяснилось, владикавказские светофоры вышли из строя из-
за перепадов напряжения. Первым «сдался» светофор на углу пр. До-
ватора и ул. Барбашова, затем его примеру последовали светофоры 
на пересечениях улиц Гастелло/Плиева, Маркова/Джанаева, Москов-
ской/Леонова.

– Все неполадки были устранены в течение двух часов с момента, 
как нам сообщили о неисправности, – говорит специалист Управле-
ния дорожного строительства и благоустройства АМС г. Владикавказа 
Шота Хубецов. – Сейчас все работает нормально.

Как сообщает «Севкавказэнерго», еще один светофор на углу улиц 
Ардонской и Плиева мог выйти из строя из-за аварии на трансформа-
торной подстанции. Однако сейчас проблема уже решена.

Неработающие светофоры – угроза для жизни пешеходов и води-
телей. АМС г. Владикавказа просит всегда сообщать о вышедших из 
строя объектах для скорейшего устранения неисправностей.

Елизавета ЧУХАРОВА

В Центральной библиотеке г. Вла-
дикавказа провели литератур-
но-музыкальный вечер «Зем-

ля – наш общий дом», приуроченный 
к открытию Года экологии.

В мероприятии приняли участие хор со-
циального обслуживания населения «Ря-
бинушка», члены клуба «Мои года – мое 
богатство», вокальная студия «Бис», воспи-
танники младшей группы центра «Заря».

Гости вечера обсудили экологические 
проблемы в Осетии и возможности улучше-
ния экологической ситуации в целом. Гово-
рили о соперничестве человека и природы, 
о необходимости спасения животных и птиц. 
Например, борьба с воробьями не увеличи-
ла хлебные посевы, а также способствовала 
распространению вредителей, с которыми 
боролись пернатые. Каждому человеку было 
предложено внести свой вклад в защиту 
окружающей среды: перестать бросать 
мусор в реки, не разжигать костры в ле-
сах и т.д. Тема мусора стоит остро – для 
его естественной переработки требуют-
ся долгие годы или даже столетия. На-
пример, стеклянная бутылка разлагается 
1000 лет, алюминий  – 500 лет, пластик и 
резина – 100 лет, бумага – два года.

В рамках Года экологии сотрудники 
Центральной библиотеки наметили це-
лый ряд мероприятий, направленных на 
защиту экологической среды.

Вечер закончился небольшим концер-
том, на котором были продекламированы 
стихотворения о птицах, исполнены песни 
патриотического характера.

Напомним, что Глава РСО-А Вячеслав 
Битаров принял участие в заседании Гос-
совета по вопросу экологического развития 
РФ, на котором отметил, что в республике 
утвержден план мероприятий на 2017 год, 
связанных с проведением Года экологии. 
Руководитель Северной Осетии подчер-
кнул, что первоочередной задачей является 
ликвидация накопленного экологического 
ущерба. На территории республики распо-
ложены два хвостохранилища, где сосредо-
точены отходы переработки полиметалли-
ческой руды общим объемом более 6 млн 
тонн.

Марина ХУРИЕВА
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Ко Дню российской науки

УДИВИТЕЛЬНОЕ –РЯДОМ
Ежедневно вспоминая о том, что Север-

ная Осетия – спортивная республика 
и изредка о том, что у нас есть еще и 

культура в лице Валерия Гергиева, Светла-
ны Адырхаевой, Вероники Джиоевой и др., 
научная жизнь республики почему-то всегда 
остается где-то за гранью всего важного и 
актуального. Наука всегда существовала сама 
по себе, хоть государственная поддержка – 
дело хорошее, ученые продолжают работать 
даже без нее.

Научно-образовательный центр (НОЦ) Севе-
ро-Осетинского государственного университета 
им. К.Л. Хетагурова – яркий этому пример. Создан-
ный в непростое, кризисное в стране время, он смог 
стать одним из центров не только российской науки, 
но и мировой.

ВМЕСТО ПРЕДИСЛОВИЯ
Сегодня НОЦ – самое высокотехнологичное под-

разделение СОГУ. Названия большинства приборов, 
которыми НОЦ по праву гордится, не стоит даже пы-
таться приводить: учитывая то, что большинство чи-
тателей знакомы только со школьным курсом физи-
ки, они не скажут им ровным счетом ничего.

Научно-образовательный центр спрятан от люд-
ских глаз на пятом этаже остро нуждающегося в 
ремонте корпуса УЛК-4, более известного в народе 
как «стекляшка». Первый «звоночек» от НОЦ – это 
информационный терминал на первом этаже, в ко-
тором уставшие от постоянных кофепития и обнов-
ления френдленты студенты могут познакомиться с 
деятельностью центра. Там можно найти и общую ин-
формацию, и фотографии, и основные публикации.

Дальше – все возвращается на круги своя. Грозя-
щая в любой момент обрушиться лестница, дырявый 
паркет и стены из толстого стекла, давшие неофици-
альное название корпусу, – все это знакомо еще со 
студенческих времен. Но вот ты останавливаешься 
перед дверью, которая, казалось бы, тоже не пред-
вещает ничего интересного. Однако дальше события 
разворачиваются как в книге Стругацких «Понедель-
ник начинается в субботу», a мне остается только 
успевать их фиксировать.

Просто так, мимоходом, в НОЦ не зайдешь. Нет, 
там не стоит дяденька с металлоискателем. Вместо 
него – вешалка с белыми халатами и странный ап-
парат на полу. «Наступите на него», – обращается ко 
мне встретивший меня старший научный сотрудник 
центра Сергей Скупневский. Я, глубоко вдохнув, 
подчиняюсь. Тут же мой ботинок крепко схватывает 
со всех сторон бахила. Ага, понятно. Теперь уже без 
страха можно проделать то же самое и с другой но-
гой.

– Это было обязательно? – с недоверием спра-
шиваю я.

– Конечно, здесь же техника! На нее даже дышать 
нужно осторожно, – обрывают меня сотрудники 
НОЦ.

Итак, все. Я на вотчине ученых.
БЕРИ ОТ СОЛНЦА ВСЕ

Мои экскурсоводы по храму науки – доктор физи-
ко-математических наук Анатолий Туриев и директор 
НОЦ Наталья Цидаева. 

На профессоре Туриеве – необычный белый 
халат, на котором вышиты странные буквы RA6JT. 
Несмотря на свои поверхностные знания химии, я 
вспоминаю, что это явно не формула химического 
вещества.

– Это мой радиопозывной, – ловит мой взгляд 
профессор Анатолий Туриев. – Я являюсь началь-
ником коллективной радиостанции СОГУ. Могу и по-
хвастаться: наша команда недавно заняла второе 

место на Всероссийских соревнованиях по радио-
связи «Юг России».  Мы это сделали во второй раз. 

Теперь можно осмотреться и по сторонам. Уга-
дать невозможно не только названия приборов, но и 
их предназначение.

– Все, что у нас здесь сегодня есть, – это только 
благодаря Наталье Ильиничне, – рассказывает про-
фессор Туриев. – Это все из-за ее фанатичного от-
ношения к науке. Она в нашем центре не только ди-
ректор, но и душа коллектива.

Действительно, если не кривить душой, центр 
был создан только по инициативе Цидаевой. Ученые 
СОГУ могли бы до сих пор заниматься лишь теоре-
тическими исследованиями и теми, что доступны на 
приборах, выпущенных еще до перестройки, если бы 
в свое время Наталья Цидаева не поставила перед 
собой цель добиться для СОГУ грантовой поддержки.

– В результате университет выиграл конкурс на 
финансирование ЦКП по федеральной целевой про-
грамме, затем был создан Научно-образовательный 
центр естественных наук в рамках финансирования 
программы стратегического развития университе-
та, финансируемой Министерством образования 
и науки РФ на конкурсной основе, – рассказывает 
Наталья Цидаева. – Мы получили средства на при-
обретение оборудования, сейчас в нашем центре – 
пять лабораторий. Мы публикуемся на мировом 
уровне, наши публикации индексируются в двух са-
мых значительных системах. Стоит отметить, что мы 
не добились этого. Мы к этому вернулись. Все это у 
нас когда-то было, но потом мы это потеряли.

Цель существования Научно-образовательного 
центра – укрепление междисциплинарных связей. 
Тут работают выпускники сразу нескольких факуль-
тетов: химики, физики, биологи, фармацевты. Их от-
крытия находятся на стыке разных наук.

Профессор Туриев с гордостью демонстрирует 
мне сканирующую нанолабораторию, в состав ко-
торой входит рамановский спектрометр. Подобного 
оборудования нет не только в Осетии и на Северном 
Кавказе, но и на всем юге России. Такие микроскопы 
(a именно это основная функция аппарата, занима-
ющего целую комнату) в стране можно пересчитать 
по пальцам одной руки. Сейчас это – лучшая техни-
ка, на которой могут работать исследователи нано-
объектов различной природы. Несмотря на то, что 
эти микроскопы производятся в Зеленограде, их по-
купают научные центры всего мира: США, Австралии, 
Японии и Израиля.

Группа профессора Туриева изучает с его помо-
щью свойства органических пленок. Он – их первый 
в Осетии исследователь. Сейчас это считается од-
ним из самых перспективных научных направлений. 
Одним из аспектов практического применения орга-
нических пленок стало создание «жидких» солнечных 
батарей, самых экологичных в производстве и при-
менении.

– «Жидкие» солнечные батареи – это цель, к ко-
торой стремятся ученые всего мира, – рассказыва-
ет профессор Туриев. – Причем, надо понимать, что 
жидкими они называются только в физическом смыс-
ле. Так, скорее, они жидкокристаллические. Но ведь 
монитор же не жидкий в том смысле, в котором мы 
привыкли, верно?

Как именно ученые собираются получать сол-
нечную энергию, я как человек, последний раз дер-
жавший в руках учебник физики шестнадцать лет 
назад, поняла не сразу. Суть метода, которую объяс-
нили мне буквально на пальцах, заключается в том, 
что профессор Туриев придумал центрифугировать 
раствор, другими словами, «намазывать» его на по-
верхность с последующей обработкой лазерным из-
лучением, в результате чего стоимость изготовления 
«жидких» солнечных батарей становится намного де-
шевле.

– Все это можно использовать для нужд микро- и 
наноэлектроники, в сенсорах гибких экранов, в све-
тодиодах, – говорит Туриев. – Органические пленки 
можно использовать везде: сейчас в мире им отво-
дится большое будущее.

В КИТАЕ ХОРОШО, НО У НАС ЛУЧШЕ
Еще одна разработка ученых НОЦ связана с изо-

бретением новой технологии для создания фильтров 
по очистке промышленных сточных вод. Проблема их 
очистки актуальна не только для Северной Осетии. 
С нетерпением ждет окончания исследований и Ки-
тай.

Порошки для фильтров состоят из наночастиц 
редкоземельных ферритов-гранатов. Их исследует 
младший научный сотрудник НОЦ Спартак Хайманов 
под руководством Натальи Цидаевой. Для проведе-
ния исследований молодой человек (к слову, обла-
датель всех возможных стипендий, начиная с пре-
зидентской) поехал в Пекинский университет, но 
закончить их там не получилось: во всем Китае не на-
шлось необходимого оборудования, которое сейчас 
есть в СОГУ. Пришлось возвращаться сюда.

– Их производство более дорогое, чем производ-
ство обычных фильтров, но их абсорбционные свой-
ства – гораздо лучше, чем у угольных, и в итоге оно 
вполне окупается, – рассказывает Наталья Цидаева.

Чудесные нанопорошки со стороны не выглядят 
чем-то из ряда вон выходящим. Даже и не скажешь, 
что сделаны из ферритов-гранатов! Тем не менее ис-
следования необходимо продолжать. Особенно по-
тому, что китайские партнеры с нетерпением ждут их 
окончания.

В ШУТКУ И ВСЕРЬЕЗ
Биолог Сергей Скупневский рассказывает, что, 

кроме серьезных исследований, на базе НОЦ про-
ходят и шуточные. Так, его студенты стали инициа-
торами изучения влияния энергетических напитков. 
Как это и бывает обычно у биологов, опыты решили 
ставить на крысах.

Изучалось их поведение. Крысы передвигались по 
секторам, a ученые замеряли, сколько раз они пере-
секут границы между ними. Цифры все сказали сами 
за себя: крысы на энергетиках были в разы активнее 
своих контрольных товарищей. Зато когда действие 
напитков заканчивалось, ученые наблюдали вялость, 
сонливость и, более того, полное равнодушие даже к 
личной гигиене.

Но энергетики с крысами – это всего лишь развле-
чение. Гораздо серьезнее здесь проходят исследо-
вания по фармакологии. Так, сотрудники центра рас-
сказывают, что им фактически удалось создать новое 
лекарство от болезни Альцгеймера. Сейчас планиру-
ется проведение  его доклинических испытаний.

У специалистов есть все основания утверждать, 
что новое лекарство превзойдет все существующие 
на сегодняшний день западные аналоги, которые, по-
могая от болезни Альцгеймера, оказывают разруша-
ющее воздействие на печень. У лекарства, создан-
ного учеными СОГУ, такого вредного эффекта нет. 
Сейчас Наталья Цидаева ищет финансирование для 
клинических исследований препарата. Если формула 
будет запатентована, то лекарство появится на рын-
ке.

В целом же у НОЦ планов много.
– Мы будем двигаться в направлении синтеза 

биологии и химии, собираемся исследовать ДНК, за-
няться нанобиологией, – перечисляет Наталья Цида-
ева.

Непреодолимых преград не существует, уверены 
ученые. Главное – продолжать работать.

…Я покидаю НОЦ. Но на выходе чудес не бывает. 
Волшебный аппарат только надевает бахилы, a сни-
мать их мне приходится самостоятельно.

Елизавета ЧУХАРОВА
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С одним из них – членом Совета молодых ученых 
при Главе РСО-А, председателем Совета молодых 
ученых СК ГМИ Александром Добаевым – мы встре-
тились накануне профессионального праздника, что-
бы поговорить о его научно-техническом творчестве, 
победе на «Машуке-2016», планах и стремлениях. 
И конечно – об осетинском научном сообществе, его 
достижениях и перспективах.

Александр Добаев – востребованный специ-
алист, потому что, помимо энергетики, по которой 
он намерен в скором времени защитить 
диссертацию, он увлечен информацион-
ными системами в бухгалтерском учете. 
Сейчас он сопровождает информацион-
ные системы в СК ГМИ и ряде организа-
ций республики. С информационными 
технологиями также связан его проект 
«Туристический путеводитель дополни-
тельной реальности», с которым он вы-
играл грант в 300 тысяч рублей на Се-
веро-Кавказском молодежном форуме 
«Машук-2016».

– Мое увлечение информационными 
технологиями не случайно. Я учился в 
СК ГМИ по специальности «информаци-
онные системы в экономике». На пятом 
курсе мы начали изучать систему про-
граммы 1С. Именно тогда, благодаря за-
мечательному педагогу Лане Гаглоевой, 
которая преподает по сей день, я все-
рьез заинтересовался информационны-
ми системами в бухгалтерском учете. 
Сейчас я учусь в аспирантуре. И хоть моя диссерта-
ция связана с энергетикой, информационные техно-
логии интересуют меня ничуть не меньше, – расска-
зывает Александр.

К победе на «Машуке» увлеченный наукой мо-
лодой человек шел настойчиво два года. Среди не-
скольких наиболее популярных направлений – ро-
бототехники, технологий виртуальной реальности 
и технологий дополнительной реальности – Алек-
сандр выбрал последнее:

– С понятием «виртуальная реальность» сегод-
ня знакомы многие. Есть даже портативные устрой-
ства – специальные шлемы, куда можно поместить 
телефон и самостоятельно погрузиться в виртуаль-
ную реальность. А вот технологии дополненной ре-
альности только начинают активно развиваться. Что 
представляет собой «дополненная реальность»? На-
пример, есть у вас какое-то изображение с камеры 
мобильного телефона, поверх него при помощи про-
граммы можно вывести какую-то дополнительную 
информацию. Сейчас издаются детские книжки, для 
которых можно скачать приложение, навести теле-
фон на картинку в книжке – и она оживает. Активно 
применяются эти технологии в рекламных компани-
ях. Можно увидеть визитные карточки или рекламные 
блоки в журналах с разработанными специально для 
них приложениями. Если их скачать, то при наведе-
нии на изображение появится дополнительная ин-
формация о компании.

Первый свой проект с применением технологий 
дополненной реальности Александр Добаев повез на 
«Машук» в 2015 году. Тогда он был посвящен 70-ле-
тию Великой Победы. Предлагаемое приложение 
было рассчитано на памятники, посвященные собы-
тиям и героям ВОВ. Задумка была такова: при наве-
дении телефона на монументы можно было узнать, 
каким событиям или людям они посвящены, кем и 
когда созданы. Проект не победил, но автор решил 
не отказываться от своей идеи и возможности ее са-
мостоятельной реализации, а немножко изменить 
его вектор и масштаб.

– В Северной Осетии кругом горы. Мне пришла 
такая идея. Я люблю кататься на лыжах. Все мы зна-
ем, какая долгая дорога в Цей, еще есть длительный 
подъем на канатке. Есть много свободного времени. 
Смотришь по сторонам – и возникают вопросы: что 
это за гора и как она называется? Названия сколь-
ких горных вершин вокруг мы знаем? Или едем в на-
правлении Фиагдона, вокруг тоже одни горы, а их 
названия не известны. Опытные туристы наверняка 
их знают. Но если взять, например, простого обы-
вателя или иногороднего туриста, то им наверняка 

интересно познакомиться с окружающим его ланд-
шафтом. Около монастыря всегда бывает множество 
экскурсионных групп, люди приезжают из Ставропо-
ля, Пятигорска и т.д. Им бы было интересно узнать 
названия горных вершин, но про каждую гору им 
вряд ли успеет рассказать даже опытный экскурсо-
вод. Тогда мне пришла в голову мысль, что неплохо 
было бы сделать приложение дополнительной ре-
альности, которое сможет рассказать о названиях, 
высоте североосетинских гор, о легендах, которые с 

ними связаны. Просто наводишь на заинтересовав-
шую вершину телефон и узнаешь всю информацию о 
ней, – объясняет Александр.

Помимо гор, в программе будут охвачены и дру-
гие интересные объекты: исторически значимые ме-
ста, памятники, пещеры, водопады и т.д. Сам проект 
возник не сразу. Сначала была задумка создать базу 
данных объектов, которые есть на территории РСО-А, 
отметить их на интернет-картах. Но на тот момент по-
добные проекты уже были запущены. Это «Потерян-
ная Осетия» и «44-я долгота».

– Тогда я стал детально изучать, какие технологии 
уже существуют, как их можно применить для моей 
идеи. Сделал первую демоверсию в программе, в ко-
торой буду реализовывать свой проект. Я уже заре-
гистрировался и получил статус разработчика. Мой 
слой называется «Алания. Путеводитель по Север-
ной Осетии», – объясняет мой собеседник.

Пока приложение заполнено информацией из 
«Википедии». Но в дальнейшем Александр Доба-
ев рассчитывает на информационную поддержку 
со стороны разработчиков «Потерянной Осетии» и 
«44- й долготы». Также в планах – сотрудничество 
с туристическими клубами, ведь именно туристы 
знают самые востребованные маршруты и смогут 
помочь собрать более полную базу горных вершин. 
В дальнейшем такая база позволит составлять ту-
ристические маршруты. Кроме того, туристы, как 

никто другой, смогут протестировать новое прило-
жение «Туристический путеводитель дополненной 
реальности».

– Если сбор базы данных можно назвать околона-
учной работой, то вот дальше уже последует научная 
часть. Не везде есть покрытие сети Интернет, поэто-
му необходимо разработать систему кэширования. 
То есть в программе можно будет задать направле-
ние, например указать, что турист въезжает в Цей 
или начинает восхождение на Казбек, и приложение 
спрогнозирует маршрут и сохранит информацию обо 
всех объектах, которые могут встретиться на пути. 
С этой системой я надеюсь в дальнейшем выиграть 
научный грант, – рассказывает молодой ученый.

Александр Добаев скромно отмечает, что пока не 
защитил диссертацию, ученым себя не считает, ско-

рее молодым специалистом. Но в то же 
время мало какой проект, реализуемый в 
Совете молодых ученых при Главе РСО-А, 
обходится без его участия. Однажды, при-
дя в совет в 2011 году, он погрузился в его 
деятельность с головой.

– В Совет молодых ученых входят уже 
состоявшиеся личности. Это кандидаты 
и доктора наук. Кто-то из них возглавляет 
кафедры, есть профессора, ведущие сво-
их аспирантов. Вообще совет собрал лю-
дей, которые действительно любят науку, 
преданы ей. Вместе мы можем создавать 
очень интересные проекты. Мы – одна ко-
манда! Таких заявлений у нас не бывает: 
«Это я делать хочу, а вот то – не хочу». 
Мы собираемся, обсуждаем и делаем все 
вместе. У каждого из нас своя работа, но 
это не помеха. Отпрашиваемся, чтобы со-
браться, находим время организовывать 
конференции, фестивали науки, слеты, – 
рассказывает Александр

Самое значимое мероприятие, организуемое 
Советом молодых ученых при Главе РСО-А, – кон-
ференция для молодых ученых. Она носит статус 
международной, собирает за одним столом ученых 
из всех республик СКФО, городов центральной Рос-
сии, Украины, Казахстана и других стран СНГ. Про-
водится на высоком уровне. Также члены совета 
ежегодно судействуют в конкурсе на премию Главы 
республики в области науки и техники. Она присуж-
дается троим взрослым ученым (составляет 100 ты-
сяч рублей) и троим школьникам (в размере 50 тыс. 
руб.).

– Поступает очень много работ из разных обла-
стей: медицины, сельского хозяйства, информаци-
онных технологий и т.д. Тяжело бывает сравнить ра-
боту технаря и медика. Но так как у нас премия Главы 
Северной Осетии, мы в первую очередь ориентиру-
емся на то, какую пользу от изобретения, проекта 
может получить республика, – объясняет Александр 
Добаев.

Есть и другие премии и гранты со стороны госу-
дарства, предназначенные для реализации проектов 
или же выдаваемые в качестве поощрения за изобре-
тения.

К счастью, в нашей республике все больше инте-
ресуются наукой школьники и студенты. Дети пред-
ставляют на конкурсы очень серьезные работы с 
элементами науки, стараются обобщить имеющийся 
опыт и придумать что-то новое. Для этой возрастной 
категории ученых в республике проводятся конфе-
ренции «Ступени в науку» и «Шаг в будущее». 

– У нас очень талантливые ребята, только жаль, 
что они уезжают поступать в Москву. С другой сторо-
ны, если они добьются каких-то высот в науке, станут 
великими учеными, это будет и достижением респу-
блики. Так что, может, это и неплохо. Конечно, соз-
давать условия для развития науки сложно, но шаги 
для этого со стороны руководства республики сейчас 
принимаются. Еще приятно, что молодые люди стали 
понимать, для чего нужно учиться, для чего нужна на-
ука. Я как преподаватель могу сказать, что если рань-
ше было много ребят, поступающих в вузы по настав-
лению родителей просто потому, что нужно получить 
высшее образование, то сейчас студенты действи-
тельно хотят учиться, получать знания. Это радует. 
Остается только пожелать всем молодым ученым, 
чтобы они ставили себе цели, пробовали внедрять 
свои проекты, дорабатывали их, не сдавались, шли 
к своей цели. Наука любит смелых. Достижения в на-
уке, как и в других направлениях жизни, даются мето-
дом проб и ошибок.

Екатерина ДЖИОЕВА

ПЕРСПЕКТИВА
Городские таланты

НАУКА ЛЮБИТ СМЕЛЫХ
8 февраля мы отмечаем День российской науки. Сегодня в 
России, и в частности в Северной Осетии, есть кадровый по-
тенциал в этой области, что подчеркивают и сами служители 
науки.

«Александр Добаев – востребован-
ный специалист, потому что, по-
мимо энергетики, по которой он 

намерен в скором времени защитить 
диссертацию, он увлечен информа-
ционными системами в бухгалтер-
ском учете. Сейчас он сопровождает 
информационные системы в СК ГМИ 
и ряде организаций республики. С ин-
формационными технологиями так-
же связан его проект «Туристиче-
ский путеводитель дополнительной 
реальности», с которым он выиграл 
грант в 300 тысяч рублей на Северо-
Кавказском молодежном форуме «Ма-
шук-2016».
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ВЗРОСЛЕТЬ ВСЕГДА ТРУДНО

Педагогические новеллы

ДЯДЯ СЕРЕЖА
Мир будто перевернулся. Еще недавно все было 

так легко и просто, а теперь... Главное, почему-то 
другим это ни капельки не заметно. Ни дома, ни в 
школе. А ему стало совсем невмоготу. Раньше все 
эти сравнения почему-то и не приходили на ум. На-
верное, просто сам был глупее. Считал, что все по 
плечу, чуть ли не горы своротит, если нужно. А спот-
кнулся на пустяках. Самое трудное – это все же от-
казываться от прошлых авторитетов. На себе почув-
ствовал. Как было?

Привык думать, что учителя и родители чуть ли не 
все умеют и знают. Но где там! Один только пример. 
В магазине появились «Экзаменаторы». Ребята бук-
вально с ума посходили. Ведь что интересно! Выбе-
ри из набора карточку-программу, установи в отсеке 
прибора источники питания и проверяй любого. Если 
ответ будет найден верно, то загорится лампочка и 
подсветит оценку «5». Ну а дальше аналогично. И ведь 
что самое ценное – карточки можно делать самому. 
На любую тему. Это и привлекло. Ведь компьютерные 
игры уже поднадоели… Нет, конечно, он понимает: 
всего знать невозможно. Но все-таки... Конечно, во-
просы брал из своей любимой ботаники. Ведь если 
разобраться, взрослые должны же знать хотя бы эле-
ментарно то, что нас окружает. Пусть даже сами они 
далеко не биологи. И, что обидно, отец его тоже... не 
блещет. А ведь он, Миша, думал о нем иначе. Всегда. 
И только один человек...

Для него он запомнился просто – дядя Сережа. 
Если говорить прямо, во внешности его не было ни-
чего необычного. Зато в остальном... Прошел всю 
Афганскую войну, дважды был ранен, сейчас живет 
в нашем городе. Мишу с ним познакомил папа. При-
дя однажды (это было-где-то в середине недели) из 
института, отец сказал, что встретил своего старо-
го друга, с которым не виделся уже много лет. Все 
было недосуг. Диссертация, работа на кафедре в 
иной должности, адаптация на новом месте... Но об 
этом не стоит. Так вот, старый товарищ предложил 
папе поехать в ближайшее воскресенье в лес за че-
ремшой. Казалось бы, какая проза – не рыбалка, не 
поход в горы, не что-нибудь такое необыкновенное, 
а черемша. И все же... Наверное, этого дня больше 
всех ждал Миша. Во-первых, он еще ни разу в жиз-
ни не собирал черемшу; во-вторых, настоящий лес. 
Когда он был там в последний раз? Ну да, год назад в 
лагере со своим отрядом. Но разве это идет в какое-
нибудь сравнение, когда рядом будет отец?!

Собирались тщательно. Приготовили рюкза-
ки, ножи, соответствующую одежду, сапоги... Даже 
спать легли раньше. Вышли засветло. С погодой явно 
не повезло. Было холодно, моросил дождь. Но, ка-
жется, ничто сейчас не могло испортить настроения.

На автостанции их уже ждали. Это был невысокий 
худой человек. На ногах – болотные сапоги, а в осталь-
ном все так же, как у папы. Куртка и кепка. До старой 
мельницы доехали на попутном автобусе. Дальше нуж-
но было идти пешком. Миша думал, что добираться 
придется долго, потому что их спутник был немолод. Но 
все вышло иначе. К его удивлению, дядя Сережа ходил 
по склонам, пересекая ручьи и бурелом так, что Миша и 
папа еле догоняли его. Весь путь (а шли они около часа) 
мальчик пытался сравнить их спутника с собой. С од-
ной стороны, всего четырнадцать лет, спортсмен-раз-
рядник, во всяком случае, в юношеской баскетбольной 
просто так держать не станут, да и в лесу бывал не раз. 
А ведь ходить здесь по-настоящему, оказывается, нет, 
не может. Ну ладно он, Миша. Но папа... Его всезнаю-
щий, такой эрудированный папа! Всегда стол в книгах, 
ноутбук, все тома энциклопедии под рукой, десятки 
словарей и справочников. А вот деревьев не различает 
и в лесу ориентироваться не в состоянии. А ведь он ис-
ходил столько мест за свою жизнь, знает многое вдоль 
и поперек. Да еще вдобавок он на целых двенадцать 
лет моложе своего друга и не был на войне! Казалось 

бы, столько преимуществ! Но даже папа не может со-
ревноваться с этим человеком ни в быстроте ходьбы, 
ни в чем-то другом, пока едва уловимом. Почему-то 
упорно думалось на эту тему. Миша тогда еще просто 
не догадывался, сколько нового откроет для себя в их 
спутнике и в дальнейшем.

Когда они прошли около половины пути, дядя 
Сережа остановился около одного дерева и сказал: 
«В прошлом году здесь я закопал свои грабли, нужно 
их найти». И действительно, через пять минут он очи-
щал от земли поржавевшие, но еще крепкие грабли. 
Заметив удивление мальчика, он добавил: «И все же 
не та уже ориентировка, друзья-разведчики присты-
дили бы, это точно». Они продолжали путь. Мише му-
чительно хотелось расспросить дядю Сережу о войне, 
об интересных операциях – недаром же он получил 
целых пять боевых наград, но что-то мешало начать 
разговор, мальчик странно робел и только смотрел и 
слушал. Про то, как было бы здорово, если бы люди бе-
регли природу, сколько интересного может поведать 
лес, как он богат, как совсем мало изучен. А ведь он и 
кормит, и одевает, еще и подарки дарит… Скоро пока-
залась черемша – цель их путешествия. Дядя Сережа 
вытащил из рюкзака какую-то старую, но аккуратную 
тетрадь. Записал в ней число, год. А потом сказал: 
«В прошлом году черемша здесь появилась раньше». 
Миша опять искренне удивился. Казалось бы, зачем 
это человеку, и не все ли равно – когда, раньше или 
позже, выросла в лесу обыкновенная черемша! Ведь 
ее везде сколько! Но их спутника интересовало все. За 
час он накопал черемши так же, как они с папой вме-
сте. А потом, оставив свой рюкзак, спросил: «Когда мы 
собираемся уходить?». Что ж, двух часов для леса ему 
было достаточно. Мише очень хотелось пойти с дядей 
Сережей, но папа удержал его. «Не нужно, сынок, че-
ловеку, видишь, хочется побыть одному. Есть такой 
лучший отдых – это когда лес и ты...» На обратном 
пути спутник опять поразил Мишу своей выносливо-
стью. Он шел так, будто их дорога только начиналась, 
будто не было у него за плечами тяжелого рюкзака, 
словно ему совершенно не пятьдесят семь лет.

Долго помнил и сейчас не забывает Миша это-
го человека... И почему-то думается одно и то же: 
сколько на свете людей изнеженных, хрупких, кото-
рых в тридцать-сорок лет уже не вытащишь никуда на 
свете, потому что они боятся больше всего расстоя-
ния, усталости, тяжелого труда. Например, его дядя, 
брат папы – Таймураз. Тот без машины вообще ни 
шагу. Даже дочь его, Мишина двоюродная сестрен-
ка, Фатима быстро освоила все премудрости до 
единой. Шофера, который ей в отцы годится, зовет 
коротко и ясно: «Батрадз». И командует им, как хо-
чет. Нет, в мире страшно много несправедливостей, 
сколько раз пытался говорить об этом с домашними, 
но, какой там, и слушать не хотят. «Учись думать об 
уроках». А почему только об уроках, если ему не все 
равно. Если нужно, чтобы было совсем по-другому. 
Чтобы люди любили жизнь, чтобы знали свой край, 
чтобы уважали друг друга, чтобы... Но неужели та-
кие вещи, очень трудно понять самим? Ведь все они 
взрослые...

ЕСЛИ ОНИ НЕ СМОГЛИ
 Все уроки он мучительно думал. Отчего же это 

могло произойти, почему они обвели его, словно ре-
бенка, как теперь быть, что же делать?.. Никто не ме-
шал сосредоточиться. Все контрольные уже прошли, 
и теперь выставлялись четвертные отметки. Учителя 
усиленно спрашивали должников; он же знал: его не 
тронут. В том-то и дело. Пока он старательно отвечал 
по всем этим алгебрам, химиям, литературам, пока 
запоем читал обещанного дедом Конан Дойла – пол-
ное собрание сочинений – наконец-то – и случилось 
это... А он проморгал, ничего не заметил. Хотя поче-
му... Он видел. Но не старался докопаться до истины, 
и вот теперь... Это-то и обидно.

Отец оставался в своей квартире, а они с мамой 
уходили к деду. «Пусть все отремонтирует без нас... 
Там, у наших, тебе никто не помешает. Все же седь-
мой класс. Да мне и самой нужно закончить чертежи. 
Не оставаться же каждый день в бюро. Это уже стано-
вится неудобным. А здесь, у нас, ты же знаешь...» Он, 
действительно, знал. В квартире нужна была срочная 
перетирка, до лета, правда, можно было вполне по-
терпеть, и, если не очень придираться, у них было 
совсем не хуже, чем у деда с бабушкой. Даже как-то 
уютнее. Особенно Юре нравилась своя комната. На 
стенах увеличенные фотографии звезд хоккея, шай-
ба с автографом самого Александра Овечкина  – по-
дарок отца, гантели, силомер и даже, как его назы-
вает дед, малогабаритный спортуголок – турник и 
мат. Уходить было жаль – расстроился. Не возьмешь 
же все это на время ремонта с собой.  «Па, так я буду 
приходить помогать, да?»  Но за отца ответила мама: 
«И думать не смей. Он взял отпуск. Сам управится. 
И вообще, без моего разрешения сюда ни шагу!» 
Осел! Как же не понял он все в те минуты... Ведь сле-
пой бы заметил, безумный догадался. Мама, продол-
жая говорить, укладывала в чемоданы и сумки одеж-
ду, а отец молчал. Он так и не сказал тогда ничего, ни 
слова.

У деда было совсем не плохо. Они давно были дру-
зьями – Юра и дед. И говорить всегда было о чем, и 
поспорить любили оба, и даже бороться можно было 
на равных... «A что, внук, – смеялся дед, – есть еще у 
старика силенка?» – «Есть, есть». Даже, может быть, 
ни с кем, ему, Юре, и не было интересней, чем с де-
дом. Все это так. Но отца он любил. И тосковал очень. 
Отец иногда звонил, и он бежал к нему, забыв обо 
всем на свете. Ремонт и вправду был основательным. 
Но, странное дело, возились совсем другие люди, и 
только один-единственный раз Юра застал отца с ки-
сточкой в руке. Только однажды.

Ноябрьские праздники прошли без папы, и даже 
Новый год. Мама завершила свой проект, отлично 
защитила его, как всегда. Она была совсем моло-
да, вечно занята. Юра видел ее совсем немного, да 
и слышал мало. С ним все больше бывали мамины 
родители – бабушка и дед. И только неделю назад, 
когда отец не пришел на день его рождения, Юра 
окончательно понял, что здесь явно что-то не так. 
Давно не так. Мама пригласила гостей. Конечно, 
Юра всех знал, и подарки были отличные, и стол 
буквально ломился – хлебосольная бабушка не 
пожалела ни времени, ни сил. И все же... Он неза-
метно вышел в прихожую, набрал знакомый номер. 
«Да-да, квартира...» – ответил веселый женский 
голос. Трубка повисла в руке... Он не хотел нико-
го ни видеть, ни слышать... «Значит, они, они... За 
моей спиной...» На улице было сыро, без пальто 
и шапки он быстро продрог. Зашел в незнакомый 
подъезд, прислонился к батарее. Сколько стоял он 
так?!..

Когда вернулся, все было уже убрано. Мама бро-
силась к нему, обняла, заплакала. Кажется, тогда он 
и заметил впервые, что под глазами у нее тоненькие 
морщинки, и их уже так много. И все же он не спро-
сил. Ни о чем. Потому что щадил ее, маму. С дедом 
и бабушкой поговорить так и не удалось. Они тут 
же уводили его в сторону от темы, и он все больше 
понимал, что в своих предположениях не ошибся. 
С трепетом набирал знакомый номер. «Слушаю», – 
до чего же ненавидел он этот незнакомый высокий 
голос. Значит, тогда ему ничего не показалось и он 
совсем не ослышался... И вот теперь... Завтра на-
чинаются весенние каникулы. И, кажется, он принял 
решение. Может, именно сейчас, на уроке. Он пойдет 
к отцу сам. Он поговорит с ним. Как мужчина с мужчи-
ной. Ведь кому-то нужно быть сильным, правда? При-
дется таким стать ему, Юре, если все они не смогли. 
Не смогли...

(Продолжение следует.)

Порой говорят, что в школе приобретают знания только ребята. Но это совсем 
не так. Обязательно учится и сам педагог. Прежде всего общению с людьми – 

самому главному, самому ценному для себя искусству. Учится настоящей вере в 
силы, возможности своих питомцев. А это тоже так важно в нелегком труде на-
ставника. И родители… Как бывает нужно просто знать, понимать своего ребенка. 
А для этого тоже следует учиться. Ежедневно, ежечасно – всегда…

Сегодня мы предлагаем вашему вниманию отдельные новеллы из книги заслу-
женного учителя Российской Федерации, лауреата Государственной премии СССР 
Валентины Тимофеевны Бязыровой.
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5 февраля исполнилось 124 года со дня рождения 
Семена Штыба – бывшего руководителя Горско-
го отдела ГПУ. Память Семена Митрофановича 
во Владикавказе в этот день почтили ветераны и 
молодые сотрудники УФСБ России по РСО-А, а 
также воспитанники Северо-Кавказского суво-
ровского военного училища. Собравшиеся воз-
ложили венок и цветы к бюсту, установленному на 
площади, названной именем Штыба. 

Как известно, С.М. Штыб по поручению Феликса 
Дзержинского возглавил Горский отдел ГПУ в начале 
1923 года. Он прибыл во Владикавказ в сложное время, 
когда вокруг свирепствовали многочисленные банды 
из остатков белогвардейцев, подпитываемые оружием 
и финансами при помощи эмиссаров английских спец-
служб. А противостояли им еще слабо укомплектованные 
подразделения милиции и ГПУ. 

Штыб с первого дня службы в Горском отделе ГПУ с 
головой окунулся в работу. Приходилось каждый раз под-
нимать людей по тревоге, бросаться в погоню за банди-
тами, которые занимались убийствами и грабежами, ме-
шали народу республики строить мирную жизнь.

Человеком он был очень общительным и скоро нашел 
общий язык не только с сослуживцами, но и многими го-
рожанами. Этому в немалой степени способствовал и тот 
факт, что новый начальник ОГПУ очень быстро овладел 
разговорным осетинским языком. 

Благодаря усилиям Семена Митрофановича и его кол-
лег за короткий период было ликвидировано несколько 
опасных банд, устраивавших теракты против партийных 
и советских работников и наводивших ужас на граждан. 

Но, к сожалению, многое из запланированного он сде-
лать не успел. 20 ноября 1923 года в Горский отдел ГПУ 
поступило сообщение: банда в составе около 30 человек, 
вооруженная пулеметами и винтовками, захватила стадо 
крупного рогатого скота, принадлежащего жителям Осе-
тинской слободки города Владикавказа. Бандиты погна-
ли стадо по направлению к Сапицкой будке. Штыб тут же 
объявил тревогу и во главе небольшого отряда сотруд-

ников ГПУ и милиции бросился в погоню за бандитами. 
В районе балки банда была настигнута, скот отбили. Но 
в завязавшейся перестрелке Семен Митрофанович был 
смертельно ранен пулей в висок. В том же бою погиб еще 
один сотрудник из отряда Штыба, а также четверо жите-
лей Осетинской слободки.

Семен Митрофанович Штыб похоронен во Владикав-
казе, на Аллее Славы Красногвардейского парка. На-
гражден орденом Красного Знамени, золотым оружием, 
золотыми именными часами, знаком почетного чекиста.

Пресс-служба УФСБ России по РСО-А

Вопрос-ответ
Вопрос: «Кому и в каком порядке 
предоставляется академический 
отпуск?»

Ответ: «В соответствии с законом «Об об-
разовании в Российской Федерации» и при-
казом Минобр науки России от 13.06.2013 
№455,  академический отпуск может предо-
ставляться студентам высших образователь-
ных заведений, аспирантам (адъюнктам), ор-
динаторам и ассистентам-стажерам, а также 
учащимся образовательных учреждений 
среднего профессионального образования 
по медицинским показаниям, семейным об-
стоятельствам или в других случаях. 

Для оформления академического отпуска 
необходимо представить в образовательную 
организацию заявление с приложением под-
тверждающих причину отпуска документов, 
таких как заключение клинико-экспертной 
комиссии государственного, муниципально-
го лечебно-профилактического учреждения 
здравоохранения, если отпуск требуется по 
медицинским показаниям; повестка воен-
ного комиссариата с указанием времени и 
места отправки к месту прохождения воен-
ной службы; справка из женской консульта-
ции, если академический отпуск требуется 
по беременности и родам;  свидетельство 
о рождении ребенка, если отпуск требуется 
для ухода за ним; медицинские документы 
на больного члена семьи, если отпуск необ-
ходим для ухода за ним. 

Решение руководителя образователь-
ной организации о предоставлении отпуска 
должно быть принято не позднее десятид-
невного срока со дня предоставления обу-
чающимся заявления и подтверждающих до-
кументов. Академический отпуск может быть 
предоставлен неограниченное количество 
раз на период, не превышающий двух лет».

Г. АЛЧИЕВА,
старший помощник прокурора 

Иристонского района г. Владикавказа 

Заместителем начальника полиции 
(по оперативной работе) МВД по 

РСО-А назначен полковник полиции 
Роберт Наниев, ранее занимавший 
должность начальника Управления 
уголовного розыска МВД по Север-
ной Осетии. В органах внутренних дел 
Роберт Наниев служит более 25 лет 
на различных должностях, в основном 
уголовного розыска, имеет большой 
опыт работы. С 2008 года возглавлял 
отдел внутренних дел РФ по Приго-
родному району. По результатам опе-
ративно-служебной деятельности был 
признан одним из лучших руководите-
лей районного звена и досрочно полу-
чил звание «Полковник полиции».

В декабре 2012 года полковник 
Наниев был назначен начальником 
Управления уголовного розыска МВД 
по РСО-А. Неоднократно поощрялся 
руководством МВД за отличную служ-
бу – имеет 55 поощрений. Награжден 
медалями «За отличие в охране обще-
ственного порядка», «За доблесть в 

службе», «За боевое содружество», 
медалью «За отличие в службе» трех 
степеней.

На должность заместителя началь-
ника полиции МВД по РСО-А на-

значен полковник полиции Олег 
Бароев. В органах внутренних дел 
полковник Бароев служит с 1993 года 
на различных должностях старшего 
начальствующего состава, в том чис-
ле руководил Управлением уголовно-
го розыска МВД по РСО-А. С декабря 
2012-го на протяжении трех лет воз-
главлял отдел МВД России по Приго-
родному району РСО-А. Имеет 57 по-
ощрений, награжден государственной 
медалью «За отличие в охране обще-
ственного порядка».

На должность начальника отдела 
МВД России по Кировскому райо-

ну назначен майор полиции Сергей 
Цахоев, ранее занимавший долж-
ность заместителя начальника отдела 

организации дознания МВД по РСО-А. 
Майор полиции Сергей Цахоев в орга-
нах внутренних дел служит с 2005 года. 
Имеет высшее юридическое образова-
ние.

С марта 2007 года по июль 2015 года 
служил на различных должностях, в том 
числе начальствующего состава, во 
Владикавказском линейном отделе вну-
тренних дел МВД России на транспорте. 
Затем продолжил службу в Министер-
стве внутренних дел по Северной Осе-
тии в должности заместителя начальни-
ка отдела организации дознания МВД 
по РСО-А. 34-летний офицер полиции 
зарекомендовал себя грамотным и от-
ветственным сотрудником. За отличную 
службу в органах внутренних дел неод-
нократно отмечался руководством МВД 
по РСО-А. Имеет 24 поощрения.

Женат, воспитывает двух сыновей и 
дочь.

На должность начальника Управ-
ления организации охраны обще-

ственного порядка и взаимодействия 
с органами исполнительной власти 
субъекта РФ и органами местного са-
моуправления МВД по РСО-А назна-
чен подполковник полиции Урузмаг 
Агнаев, ранее занимавший должность 
заместителя начальника полиции отде-
ла МВД России по Алагирскому району 
РСО-А. Подполковник Урузмаг Агнаев 
служит в органах внутренних дел более 
10 лет.

С 2003 по 2012 год служил на раз-
личных должностях, в том числе и на-
чальствующего состава в Управлении 
вневедомственной охраны МВД по 
РСО-А. В сентябре 2012 года был на-
значен на должность заместителя на-
чальника полиции по охране обще-
ственного порядка ОМВД Российской 
Федерации по Алагирскому району. 
Имеет высшее юридическое образова-
ние. 

Женат, воспитывает двух дочерей.
Пресс-служба
МВД по РСО-А

НА СТРАЖЕ ПОРЯДКА
Назначения

Кадровые изменения в республиканском МВД

Дата
Во Владикавказе почтили

память Семена Штыба

Министр внутренних дел республики генерал-майор полиции Михаил Скоков провел в республиканском МВД ряд назначений

Роберт Наниев Олег Бароев Сергей Цахоев Урузмаг Агнаев
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В республиканском Дворце молодежи прошла 
благотворительная акция «Чужих детей не 
бывает», организованная факультетом жур-

налистики Северо-Осетинского государственного 
университета совместно с Северо-Осетинским от-
делением Общероссийской общественной органи-
зации «Объединение многодетных семей России». 
Инициатором выступил студенческий совет журфака 
СОГУ во главе с деканом Фатимой Хабаловой.

Студенты собрали для детей из малоимущих семей 
игрушки, подарки, канцтовары. Гостей праздника встречали 
аниматоры, которые в течение часа провели различные весе-
лые конкурсы, победители которых, конечно же, были отме-
чены отдельными сувенирами и поощрительными призами.

Как отметила председатель республиканского отделе-
ния «Объединения многодетных семей» Альбина Дзоблаева, 
благотворительность и оказание помощи детям из мало-
имущих семей – это хорошая идея, так как зачастую они бы-
вают обделены необходимым вниманием. Отрадно, что сту-
денты с большим энтузиазмом приняли участие в акции и с 
удовольствием подарили частичку волшебства и душевного 
тепла малышам.

По словам председателя студенческого совета факульте-
та журналистики Ольги Мезенцовой, подобные мероприя-
тия непременно еще будут проводиться. «На лицах детей мы 
увидели искренние улыбки, а это самое главное!» – подчер-
кнула Ольга.

Соб. инф.

Обман и мошенничество на протяжении 
всей истории человечества идут рядом. Они – 
близнецы-братья. С той разницей, что мошен-
ничество (видно, от слова «мошна») всегда 
преследует одну цель – обогащение одних за 
счет других. В наши дни все более популярны-
ми способами овладеть чужими деньгами стали 
мошенничества с банковскими картами. Но и 
ранее жулики были не менее изобретательны. 
Там, где есть всевозможные людские потреб-
ности, всегда найдутся те, кто отыщут легкий 
путь к вашим финансам, имуществу и другим 
ценностям.

Не обошли эти явления и филателию. В 
конце XIX века, в годы, когда расцвело увле-

чение коллекцио-
нированием почто-
вых марок, многие 
взрослые и дети 
оценили полез-
ность филателии. 
Некоторые взрос-
лые научились из-
влекать из этого 
существенную выгоду. Как-то двое англичан 
разместили в популярной и авторитетной газете 
объявление следующего содержания: «20-лет-
няя девушка из хорошей семьи, располагающая 
состоянием в 2 тыс. фунтов стерлингов, желает 
познакомиться с порядочным молодым чело-

веком с целью замужества». Желающих пред-
ложить руку и сердце оказалось много. Хитрые 
мошенники получили из разных стран более 30 
тыс. писем  в конвертах с наклеенными на них 
марками. Наверняка и с ценными. Конечно, 
никто из потенциальных женихов не дождался 
ответа от несуществующей 20-летней девушки.

Занятен и случай, когда некий юноша также 
через объявление в газете обратился к читате-
лям с просьбой прислать ему гашеные (т.е. про-
шедшие почту) почтовые марки с целью, как он 
написал, «обклеить стены своей квартиры уже 
ненужными марками». И доверчивые читатели 
«повелись». Можно представить, сколько ред-
ких, особенно сейчас, знаков почтовой оплаты 
позволили ушлому юноше обогатиться.

Нередко известные в мире коллекционеры 
получали письма от так называемых мальчиков 
и девочек, в которых утверждали, что они се-

рьезно увлекались филателией и будут очень 
благодарны, если им помогут пополнить почто-
выми марками их альбомы. Уважаемые фила-
телисты откликались и присылали марки.

Сейчас такие обращения вроде сошли на нет, 
да и того массового увлечения собирательством 
марок, открыток, значков не наблюдается.

Но новые времена – новые мошенники. 
Поэтому, дорогие читатели, будьте бдительны!

С.П. САХАНСКИЙ,
председатель Северо-Осетинского

общества филателистов
От редакции: для наших читателей, инте-

ресующихся коллекционированием почтовых 
марок, сообщаем, что встречи филателистов 
проходят по воскресеньям с 10.00 до 12.00 в 
Республиканском дворце детского творчества 
(бывший Дворец пионеров) по адресу: г. Вла-
дикавказ, ул. Ленина, 4.

В Северной Осетии во все времена были и будут 
люди, прославляющие свою маленькую роди-
ну. Те, на которых хочется равняться, с кото-

рых хочется брать пример. Наша республика взра-
стила тысячи достойных сыновей и дочерей своего 
народа.

Во всех сферах и отраслях – литературе, спорте, науке, 
искусстве, живописи, музыке, кино – блистали и блистают 
наши земляки. У всех на устах имена К. Хетагурова, Б. Тхап-
саева, Б. Канукова, В. Абаева, С. Адырхаевой, А. Баевой, 
К. Суанова, В. Бероева, В. Гергиева и многих других.

Чтобы сохранить великое наследие наших предков, нуж-
но сегодня воспитывать в наших детях патриотизм, уваже-
ние и любовь к Родине, родному языку, почтение к старшим, 
обычаям, учить их бережному отношению к природе, окру-
жающим, развивать в них все доброе и светлое. В достиже-
нии этой цели значимую роль играет изучение осетинской 
литературы и культуры в целом.

Именно поэтому в МБОУ СОШ №28 с 30 января по 4 фев-
раля проходил цикл мероприятий среди 7-х классов по осе-
тинской литературе под девизом «Незабытые подвиги».

Стимулом для проведения занятий по нравственно-па-
триотическому воспитанию послужил очерк Коста Фарниона 
«Хъæбатыр цæргæс». Познакомив учеников с содержанием 
произведения, появилось желание дать им больше информа-
ции о скромном, но легендарном герое Осетии. Были прове-
дены уроки с показом презентаций и фильма «Жизнь, ставшая 
легендой» о жизни героя Гражданской войны Хаджи-Мурата 
Дзарахохова. Отрадно, что после просмотра дети бурно об-
суждали увиденное, задавали вопросы учителям по содержа-
нию киноленты. Педагоги осетинского языка и литературы с 
воодушевлением рассказали ребятам и предысторию фильма.

Затем, в рамках творческого конкурса, школьникам было 
предложено написать сочинение на тему «Мое представ-
ление о героизме». Авторы лучших работ были награждены 
грамотами и памятными призами – книгами Г. Черчесова 
«Противостояние».

Как отметили организаторы мероприятия, благодаря 
проведенной работе учащиеся лучше прониклись к теме ге-
роизма, ценностям жизни, обычаям. «Не зря нам старшие 
говорят, что предки осетин славились мудростью. Ведь ка-
кой глубокий смысл в этом выражении», – делились впечат-
лениями семиклассники.

Фатима ТУАЕВА, Оксана ДЖАТИЕВА,
учителя осетинского языка и литературы

МБОУ СОШ №28

РАЗНОЕ

• 1568 г. – европейцами были от-
крыты Соломоновы острова;

• 1795 г. – порт Хаджибей пере-
именован в Одессу;

• 1863 г. – в США запатентован 
первый огнетушитель;

• 1998 г. – состязания сноуборди-
стов были включены в программу 
Олимпийских игр;

В ЭТОТ ДЕНЬ РОДИЛИСЬ:

• 1693 г. – Анна 
Иоанновна, россий-
ская императрица 
(1730–1740);

• 1870 г. – Альфред 
Адлер, австрий-
ский психолог и 
психиатр, соз-
датель системы 
индивидуальной 
психологии;

• 1906 г. – Олег 
Антонов, советский 
авиаконструктор, 
академик;

• 1926 г. – Кон-
стантин Феоктистов, 
советский инженер, лет-
чик-космонавт, Герой 
Советского Союза.
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ЭТОТ ДЕНЬ 
В ИСТОРИИ

Осуществляется синхронный перевод 
спектакля на русский язык. 

Начало в 18.00. 
Наш адрес: ул. Тхапсаева, 18. 
Справки по тел. во Владикавказе: 

8 (8672) 53-68-13.

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ДИГОРСКИЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

10 февраля 
приглашает на спектакль 

по пьесе Ж. Ануя 

«МЕДЕЯ»  
Участникам ВОВ вход свободный.

АНОНС

По зову сердца

Чужих детей не бывает!

Образование

ЖИЗНЬ, СТАВШАЯ ЛЕГЕНДОЙ

Филателия

И в конверте, и на нем


